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الموس��وعة تتمث��ل في رص��د تاريخ الح��ج والحرمين 
الش��ريفين وتوثيق��ه من��ذ فت��رة م��ا قبل الإس��ام 
إلى وقتن��ا الحاضر. وب��ين أن الإطار العام لمش��روع 
الموس��وعة يتكون م��ن جانبين الأول موس��وعة الحج 
والحرمين الش��ريفين وتتكون من 8 أقس��ام كل قس��م 
يض��م مجل��دا أو عددا م��ن المجل��دات تش��تمل على 
بح��وث وموضوعات ع��ن الحج والحرمين الش��ريفين 
في عدد من العصور والأزمن��ة، والجانب الآخر قاعدة 
معلوم��ات الحج والحرم��ين ويندرج تحته��ا المصنفات 
والمخطوط��ات والوثائق والبحوث والبيان��ات المتجددة 
من خال النشرات الإعامية والدوريات العلمية فضا 
ع��ن الخرائ��ط والرس��ومات والص��ور الفوتوغرافي��ة 
والأفام التي ستش��كل رافدا هاما لقاع��دة المعلومات 

عن الحج.
وق��ال مدي��ر مش��روع موس��وعة الح��ج والحرمين 
د.عبدالل��ه الرقيبة لعكاظ ان الباحث��ين والباحثات قدم 
كل منه��م ورقة عم��ل فيما يخص محور كل ورش��ة، 
مبينا بأن أهداف هذه الورش استخاص ورقة موحدة 
تتضمن العناصر الأساس��ية لهذا المحور والدراس��ات 
الس��ابقة والمصادر والمراجع بعد مناقشة أوراق العمل 

المقدمة من قبل كل باحث.
وأش��ار ال��ى أن م��ا تم مناقش��ته في الورش��تين 
يندرج ضم��ن القس��م الأول الذي ستس��تكمل باقي 
موضوعات��ه ف��ي ورش العم��ل ف��ي المدين��ة المنورة 

وجدة والرياض.

 / �أكتوبر   14  / �لريا�ض  ڈ 
متابعة / فر��ض �ليافعي :

إس��تقبل صاحب الس��مو 
الملك��ي الأمي��ر الولي��د بن 
طال ب��ن عب��د العزيز آل 
سعود، رئيس مجلس إدارة 
ش��ركة المملكة القابضة في 
مكتب سموه السيد أدميريم 
بانج��ي س��فير ألبانيا لدى 
المملكة العربية الس��عودية. 
وحض��ر اللق��اء م��ن جانب 
ش��ركة المملك��ة القابض��ة 
الأس��تاذ أحمد الطبيش��ي 
المس��اعد التنفي��ذي لس��مو 
الإدارة،  مجل��س  رئي��س 
والأس��تاذة نهل��ة العنب��ر 
المس��اعدة الخاصة لس��مو 

رئيس مجلس الإدارة.
وف��ي بداي��ة اللقاء ش��كر 
السفير س��مو الأمير الوليد 
على إتاح��ة الفرص��ة للقاء 
س��موه، وتب��ادل الطرفان 
الأحاديث الودية والعديد من 
المواضيع الت��ي تهم البلدين 
على الصعيدين السياس��ي 
والاقتص��ادي. بعد ذلك أفاد 

سعادة الس��فير بأن السبب الرئيس��ي لهذه الزيارة هو لتوجيه دعوة رسمية 
لس��موه لزيارة ألبانيا لعرض ومناقش��ة الف��رص الإس��تثمارية المتاحة مع 
الحكومة الألبانية، حيث تسعى ألبانيا لتوسيع عاقاتها الاقتصادية مع الدول 
العربية وحيث أن ش��ركة المملك��ة القابضة تعتبر من الش��ركات الرائدة في 
مجال الاستثمار في كافة القطاعات وتتمتع بسمعة قوية في مجال الاستثمار 
فإن الحكومة تأمل تواجد اس��تثماراتها هناك. وأفاد السفير بأن الأمير الوليد 
معروف بمشاريعه الهامة والناجحة حول العالم حيث يتمتع برؤية مستقبلية 

خاصة في مجال الإستثمار يمكن الإستفادة منها في ألبانيا.
هذا وأع��رب الأمير الوليد عن إمتنان��ه بهذه الثقة الت��ي يفتخر بها، ووعد 

تجدر الإش��ارة إل��ى أن الجمعية العماني��ة لطب القلب 
تهدف بتنظيمه��ا للمؤتمرات والملتقي��ات وحلقات العمل 
العلمي��ة المتعلقة بطب القلب إلى نش��ر ثقافة الوقاية من 
أمراض القلب لدى أفراد المجتم��ع وزيادة كفاءة الأطباء 
في هذا المجال، وتش��جيع البحث العلمي في مجال طب 
القلب، ودعم مرضى القلب من خال النش��رات الدورية 
واللقاءات العام��ة، والتعاون مع الجمعي��ات الأخرى في 
دول الخلي��ج وفي المنطق��ة العربية في مج��ال الأبحاث 
واللقاءات العلمي��ة، إضافة إلى التواص��ل مع جمعيات 

القلب في دول العالم المختلفة.

ڈ مكة �لمكرمة / متابعات :
ش��هدت مك��ة المكرم��ة أمس 
الأول عق��د أول ورش��تي عمل 
لوضع اللبن��ات الأولى لإصدار 
أكب��ر موس��وعة ع��ن الح��ج 
والحرمين الش��ريفين. وش��ارك 
ف��ي الورش��تين حش��د م��ن 
الباحث��ين والباحثات زاد عددهم 
عن 24 مختصا بينهم 9 سيدات 
برئاس��ة أم��ين ع��ام دارة الملك 
عبد العزيز د. فهد ب��ن عبد الله 
السماري. وناقش��ت الورشتين 
الحج ما قبل الإسام، والحج في 

العصر العباسي الأخير.
وأوضح د. السماري أن أهداف 

ڈ �لريا�ض / وكالات :
تحت رعاي��ة صاحب الس��مو 
الملك��ي الأمي��ر س��عود الفيصل 
الس��عودي  الخارجي��ة  وزي��ر 
ينظ��م مرك��ز الخلي��ج للأبحاث 
وبالتعاون مع معهد الدراس��ات 
الدبلوماس��ية ف��ي الرياض من 
العاش��ر وحتى الحادي عشر من 
ش��هر محرم الح��رام 1430 ه� 
الموافق للس��ادس والس��ابع من 
يناير 2009 م، المؤتمر الس��نوي 
الس��ادس لمركز الخليج للأبحاث 
)منتدى الخلي��ج 2009(، تحت 
عن��وان )العاق��ات الأمريكي��ة 
– الخليجي��ة ما بع��د الانتخابات 
الرئاس��ية( والذي سيتناول أهم 
القضاي��ا المرتبطة بالعاقات بين 

الطرف��ين وخصوصاً في المجالات السياس��ية والدفاعية والأمني��ة والإقتصادية، بالإضافة 
لمجالات الطاقة والتعليم.

الجدير بالذكر أن هذا المؤتمر ينعقد في وقت مهم للغاية بحس��ب ماصرح الأس��تاذ عبد 
العزي��ز بن صقر رئيس مركز الخليج للأبحاث، والذي أك��د على أن المؤتمر يأتي قبل فترة 
وجيزة من تس��لم الرئي��س الأمريكي المنتخ��ب باراك أوبام��ا لمقاليد الرئاس��ة في الثالث 
والعش��رين من يناير الق��ادم ليجعل الفرصة س��انحة أمام إجراء تقييم وتحليل ش��املينْن 
للسياس��ة الأمريكية تجاه منطقة الخليج ولط��رح وتبادل الرؤى ووجه��ات النظر المختلفة 
في ظل حوار جاد وهادف ويس��عى لإب��راز العاقات المتميزة التي ترب��ط الولايات المتحدة 

بدول مجلس التعاون الخليجي.
وبدورة أكد س��عادة الدكتور السفير سعيد العمار مدير معهد الدراسات الدبلوماسية بأن 
المش��اركة الأمريكي��ة والخليجية المتمي��زة من الاكاديمي��ين والباحثين والمهتمين بش��ؤون 
العاق��ات الدولية ومنطقة الخليج يعد دلي��اً واضحاً على ما تحضى ب��ه هذه العاقة من 

إهتمام خاص نظراً لتاريخيتها واستراتيجيتها على كافة الصعد.
وتجدر الإش��ارة إلى أن المؤتمر الذي سيعقد في العاصمة الس��عودية الرياض و يشارك 
فيه الأمين العام لدول مجل��س التعاون الخليجي معالي الأس��تاذ عبدالرحمن العطية، من 
المتوقع أن يحضره ويش��ارك فيه نخبة متمي��زة من السياس��يين والأكاديميين والباحثين 

والإعاميين الخليجيين والأمريكيين على حد سواء.

ڈ م�سقط / وكالات :
رع�ى س��عادة ال���دكتور 
عل��ي ب��ن جعفر ب��ن محمد 
الصح��ة  وزارة  مستش��ار 
للش��ؤون الصحية المش��رف 
العام��ة  المديري��ة  عل��ى 
للشؤون الصحية صباح أمس 
بمستش��فى صح��ار افتتاح 
مؤتم��ر ح��ول المس��تجدات 
الحديث��ة لأم��راض القل��ب 
وذلك بحضور احمد بن محمد 
بن سالم الوشاحي مدير عام 
المديري��ة العام��ة للخدم��ات 
الصحي��ة بش��مال الباطنة، 
وبمش��اركة عدد من الأطباء 

وال��كادر التمريض��ي والمهتمين بط��ب القلب من 
المؤسس��ات الصحية بمحافظتي البريمي ومسندم 
ومن مناطق الباطنة والظاه��رة والداخلية وأيضا 
طلبة كلية عمان الطبي��ة بصحار، وحاضر خاله 
مجموعة م��ن أطباء القلب م��ن ذوي الاختصاص 

والخبرة في مجال طب القلب بالسلطنة .
وتضمن برنامج المؤتمر كلم��ة ترحيبية للدكتور 
مرعي بن حسن بن عيش��ه رئيس قسم الباطنية 
ب���مستشفى صحار، أش��ار فيها إلى أن المؤتمر 
يأتي ضمن الأنش��طة التي يس��عى المستش��فى 
إل��ى تنظيمها ف��ي مختلف التخصص��ات الطبية 
خ��ال الفترة القادم��ة في إطار اط��اع الأطباء 
والكادر التمريض��ي والعاملين في المجال الصحي 
على المس��تجدات في مختل��ف المج��الات الطبية 
والاس��تفادة م��ن الخب��رات المش��اركة وتطوي��ر 
ق��درات الأطب��اء والممرضين بما يس��هم في رفع 

جودة الخدمات الصحية المقدمة.
م��ن جانبه ألق��ى الدكت��ور عبدالله ب��ن محمد 
الريام��ي رئي��س الجمعي��ة العمانية لط��ب القلب 
كلم��ة تط��رق فيه��ا ال��ى الملتقي��ات والمؤتمرات 
العلمية حول أم��راض القلب التي تعودت الجمعية 
تنظيمها في مس��قط موضحا أن��ه رغم الحضور 

المكثف للأطب��اء في مختل��ف تلك اللق��اءات لكن 
مجل��س أدارة الجمعي��ة أدرك أن��ه يوج��د أطباء 
كثيرون بالمستش��فيات في مختلف أنحاء السلطنة 
لا تمكنه��م الظروف المختلفة م��ن الحضور، وعلى 
هذا ج��اءت فك��رة تنظيم ه��ذه الملتقي��ات خارج 
محافظ��ة مس��قط وذلك ليتس��نى للأطب��اء من 
محافظات ومناطق الس��لطنة المختلفة الاس��تفادة 
بش��كل اكبر منها حيث يعد مؤتم��ر القلب الحالي 
أول ه��ذه الملتقيات التي تنظم ف��ي المناطق ما عدا 
الملتق��ى الأخي��ر ال��ذي تم تنظيمه بمدين��ة العين 
حيث س��يعقب هذا المؤتم��ر في المس��تقبل القادم 
مؤتم��رات أخرى س��تعقد ف��ي مناطق الس��لطنة 

المختلفة.
المؤتمر اش��تمل برنامجه على تس��ع أوراق عمل 
تناول��ت مجموعة م��ن الموضوع��ات المتعلقة بطب 
القلب منها مقترحات في تشخيص وعاج الجلطة 
القلبي��ة، واس��تراتيجيات إع��ادة ضخ ال��دم بعد 
الجلط��ة القلبية، وكيفي��ة إنعاش القل��ب البدائي، 
ووق��ت التدخ��ل الطبي لمرض��ى القل��ب، وكيفية 
عاج ضعف القلب، وعاج تسارع نبضات القلب 
من البط��ين، ومقترحات لعاج الجلط��ة الرئوية، 

والعاج الحديث لأمراض القلب.

ڈ م�سقط / وكالات :
أنه��ت الس��لطنة كاف��ة الجوان��ب 
المتعلق��ة  والقانوني��ة  الإجرائي��ة 
بدخول اتفاقي��ة التج��ارة الحرة بين 
الس��لطنة وأمي��ركا حي��ز التنفيذ مع 
مطلع شهر يناير القادم حسبما أشار 
مصدر مسئول في تصريح ل� )الوطن 

الاقتصادي(.
وعلم » الاقتصادي« أن الس��لطنة 
والولاي��ات المتح��دة الاميركية اتفقت 
مؤخ��را على موع��د لدخ��ول اتفاقية 
التجارة الحرة بين البلدين حيز التنفيذ 
أي قب��ل نهاي��ة فترة حك��م الرئيس 

الأميركي جورج بوش المنتهية.
وقال المصدر: إن الزي��ارة الأخيرة 
الت��ي قام��ت به��ا ممثل��ة التج��ارة 

الاميركية س��وزان سي شواب للس��لطنة بحثت 
مع المعنيين ف��ي الدول��ة كافة الجوان��ب المتعقلة 
بالاتفاقي��ة وتم التوص��ل عل��ى روئ متوافق��ة 
وواضحة ف��ي مواضيع عديدة خاصة بالنس��بة 

للملكية الفكرية والاتصالات.
وقد قام��ت العديد م��ن الجهات ومنه��ا وزارة 
التج��ارة والصناع��ة ووزارة الش��ؤون القانونية 
وجهات عديدة خال الفترة الماضية بجهود كبيرة 
بإعداد القوانين بما يتوافق مع السياس��ات المتبعة 
في الس��لطنة حيث صدر بشأنها مؤخرا مراسيم 
سلطانية س��امية وقرارات وزارية منها تعديات 
في قان��ون الاتصالات وقان��ون الملكية الصناعية 
وقانون حقوق المؤلف والحق��وق المجاورة بجانب 
قرار يتعلق بتسجيل فروع المؤسسات والشركات 
الاميركية بالسجل التجاري وقرار يتعلق بإصدار 

قواع��د واجراءات المنش��أ طبقا لاتفاقي��ة التجارة 
الح��رة الموقعة بين حكوم��ة الس��لطنة والولايات 

المتحدة الاميركية.
وق��ال المص��در إن الس��لطنة قامت بإرس��ال 
التعديات الأخيرة للجهات المسئولية في الولايات 
المتح��دة الاميركية ونتوقع ان يت��م الموافقة عليها 

خال الفترة القريبة القادمة.
وكان��ت معالي س��وزان س��ي ش��واب الممثلة 
التجاري��ة الاميركي��ة قالت على هام��ش زيارتها 
للس��لطنة أن كثيرا من الامور العالقة في اتفاقية 
التجارة الحرة بين السلطنة واميركيا قد حلت ولم 
يتبق الا عش��رة بالمائة من الموضوع��ات كالملكية 
بالاتص��الات  المتعلق��ة  والقوان��ين  الفكري��ة 
والاس��تثمار والت��ي من المتوق��ع الانته��اء منها 
خال الثاثة الاس��ابيع القادمة متوقعة ان تدخل 
الاتفاقي��ة حي��ز التنفي��ذ خ��ال الفت��رة المتبقية 

لحكومة الرئيس بوش الحالية.
في الوقت نفسه يتطلع العديد من 
المس��تثمرين ورجال القطاع الخاص 
ف��ي كا البلدين ان تحق��ق الاتفاقية 
الاه��داف المرجوة منه��ا خاصة فيما 
يتعل��ق بتعزي��ز مج��الات التع��اون 
الاقتص��ادي والاس��تثماري وزيادة 
حج��م المبادلات التجاري��ة بما يخدم 

مصالح البلدين.
وتمثل اتفاقية التج��ارة الحرة بين 
الس��لطنة والولاي��ات المتحدة إحدى 
الخطوات الهادفة إلى تعزيز سياسات 
التحرير ودمج الاقتصاد العماني في 
الاقتصاد العالمي حي��ث إن الولايات 
المتحدة الأميركية من أهم الش��ركاء 
التجاريين للس��لطنة فإن إزالة القيود 
التجارية معها بموجب هذه الاتفاقية سوف تؤدي 
إل��ى المزيد من الاس��تقرار والتطور ف��ي التبادل 
التجاري ب��ين البلدين وتعزيز فرص الاس��تثمار 
لكا الجانبين، حيث إنه��ا تهدف إلى تحرير أكبر 
للس��لع الوطني��ة المتبادل��ة بين الجانبين س��واء 
أكانت منتجات زراعية أم صناعية، وكذلك تحرير 
تجارة الخدمات، كما تتضمن مجالات التعاون في 

القضايا البيئية والعمالية.
كما انه من المؤمل أن توفر الاتفاقية للس��لطنة 
فرصاً لاستفادة من الإمكانيات الهائلة للولايات 

المتحدة في مجالات الاستثمارات والتكنولوجيا.
وتعد الس��لطنة راب��ع دولة عربي��ة توقع على 
اتفاقي��ة التج��ارة الحرة م��ع الولاي��ات المتحدة 
الأميركي��ة والثاني��ة على مس��توى دول مجلس 

التعاون الخليجي بعد مملكة البحرين.

أضواء

الأحد المقبل..وزراء خارجية التعاون يستكملون ملفات قمة مسقط

هذا  ومع  التشويه.  تعمد  أو  الحقد  أو  بالكذب  الاتهام  بين  تتباين  وهي 
يبدو أن هؤلاء المسؤولين يشعرون بضرر هذه العاقة المتوترة فيحاولون 
معالجتها بالظهور بمظهر الحريص على إقامة عاقة طيبة مع الصحفيين، 
وكأنهم بذلك يريدون الإيحاء بأن حسن النية والمبادرة بالرغبة في العاقة 

الطيبة يأتيان دائما من الهيئة وأن الصحفيين لا يلقون بالا لهذا الجهد. 
ومن الشواهد الأخيرة على هذا التضارب في خطاب الهيئة، بين تحميلها 
الصحفيين المسؤولية عن هذه العاقة غير الصحية ومحاولة الإيحاء بأنها تمد 
الجسور بينها وبينهم، تصريح الشيخ إبراهيم الغيث، الرئيس العام لهيئة 
الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر، في إجابته عن سؤال أحد الصحفيين 
عن الفجوة بين الإعام والهيئة بأنها: »صنعت من قبل بعض من سخروا 

أقامهم للنيل من الهيئة« )الوطن، 22 / 12/ 1429ه�(. 
لكنه كان أقل حدة حين دعا في حديث آخر أعضاء »... الهيئة ألا يضيقوا 
صدراً من انتقادات الكتاب، مضيفاً: »انظروا لها فإذا كان فيكم ما ذكروا 

فعدلوه، وإن كان ليس فيكم فا يضرونكم« )الحياة 20 / 12 /2008م(. 
وهناك تصريحات أخرى مشابهة يبدو أن المقصود منها بث الفرقة بين 
الصحفيين! إذ يوصف بعضهم بأنه يريد الحقيقة وبعضهم لا يريد إلا نشر 
قالة السوء عن الهيئة. ويبدو أن الصحفي الذي تتمناه الهيئة هو ذاك الذي 
يتتبع أخبار إنجازاتها وكيل المديح لتصرفاتها. أما الصحفي الذي يريد نقل 

الوقائع كما حدثت فهو في نظرها لا يقصد إلا الشر بالإسام والمسلمين. 
المسؤولية  أن  الفريقين  بين  الشائكة  العاقة  هذه  لمظاهر  المتتبع  ويجد 
عنها إنما تقع على المسؤولين في الهيئة أكثر مما تقع على الصحفيين. ذلك 
أنهم هم الذين يتسببون أكثر من غيرهم في رسم الصورة السلبية للهيئة. 
ومن الأدلة على ذلك هذه التصريحات المتضاربة التي تشهد بعدم القدرة 

على التعامل المهني مع الصحافة. 
وليس الصحفيون مسؤولين عن الصورة السلبية للهيئة عموما؛ فا أظن 
المسؤولين فيها ينكرون أن بعض أفراد الهيئة حتى سنوات قليلة جدا كانوا 

يستخدمون الشدة في معاملة الناس )وبعضهم لا يزال!(. 
ويعتذر أولئك المسؤولون الآن عن تلك المرحلة بأن سبب ذلك أن كثيرا من 
أعضاء الهيئة كان ينقصهم الفقه في علوم الدين، أو غير متفقهين في شعيرة 
الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر. وليس هناك أكثر قيمة في هذا الشأن 
من شهادة الشيخ عبد الله المطلق، عضو هيئة كبار العلماء، الذي صرح في 
ملتقى »خير أمة« الذي عقد مؤخرا في الرياض بأن كثيرا من أعضاء الهيئة 

كانوا في »القديم« من قليلي العلم. 
وتتهم الهيئة الصحفيين بأنهم لا يتحرون الحقيقة حين ينشرون الأخبار 
المتعلقة بممارساتها، وأنهم يبادرون في نشر تلك الأخبار قبل أن يسعوا 

إلى استجاء الأمر من المسؤولين فيها عن تلك الأخبار. 
وهذا يخالف الواقع؛ ذلك أن الصحفيين يتصلون دائما بأولئك المسؤولين 
لسؤالهم عن وجهة نظرهم في بعض الأحداث التي تكون الهيئة طرفا فيها، 
غير أن المسؤولين يعتذرون عن الإدلاء بأي تصريح معللين ذلك بأنهم ليس 

لديهم معلومات كافية عما حدث أو أنهم ليسوا مخولين بالتصريح. 
وآخر تجليات هذه الظاهرة الخبر الذي نشرته صحيفة »الحياة« )12/21 
/1429ه�( عن تعرض طفل لا يتجاوز الثانية عشرة من عمره لكسر في 
الذين  الهيئة  ادعاه من تعرضه للضرب من أحد أعضاء  ذراعه نتيجة لما 
أركبوه عنوة في سيارتهم. وورد في الخبر أن المسؤولين في هيئة الأمر 
الطفل طال.  التعليق على حادثة  المنكر رفضوا...  والنهي عن  بالمعروف 
المنكر في  والنهي عن  بالمعروف  الأمر  لهيئة  العام  المدير  أكد  البداية  وفي 
الرياض عثمان العثمان، أنه سيعلق على الموضوع، لكنه لم يعد يجيب على 
اتصالات »الحياة«، فيما ذكر مدير هيئة الأمر بالمعروف في مدينة الرياض 
صاح السعيد في اتصال مع »الحياة«، أنه غير ملزم بالرد أو التعليق على 

وسائل الإعام، وطلب الاتصال بالجهات ذات الاختصاص. 
ودعا إلى تأجيل الموضوع حتى انتهاء ملتقى »خير أمة«...«. 

ويؤكد هذا مهنية الصحفيين في الاتصال بالمعنيين بالأخبار التي يوردون، 
ويؤكد، في الوقت نفسه، عدم تعاون المسؤولين في الهيئة في كشف الحقائق 

عبر الصحافة للناس. 
ويلوم المسؤولون في الهيئة الصحفيين على عدم إيراد أخبار الهيئة على 
وجهها الصحيح، ويتهمونهم برسم صورة سلبية لها. لكن الواقع يشهد بأن 
الصحفيين يحضرون فعالياتها ويتتبعون تصريحات المسؤولين فيها ويوردون 

أخبار تلك الفعاليات وتصريحات المسؤولين عن القضايا المطروحة بدقة. 

فهو  للهيئة  السلبية  الصورة  هذه  رسم  في  يسهم  من  هناك  كان  وإذا 
يورده  ما  وهو  فيها.  المسؤولين  عن  تصدر  التي  المتناقضة  التصريحات 
الصحفيون بدقة. ومن ذلك ما أوردوه من تلك التصريحات المتضاربة التي 
أدلى بها كبار المسؤولين في الهيئة مؤخرا، ثم إيرادهم التصريحات التي 

يتراجع فيها أولئك المسؤولون عنها. 
ومنها ما أوردته الصحف عن موقف الهيئة من عرض فيلم »مناحي« الذي 

عرض في جدة مؤخرا. 
فقد أوضح الرئيس العام للهيئة بأنه: »... لم يؤخذ رأي الهيئة في إنشاء دور 
للسينما، مؤكداً أنهم يؤيدون منعها، وقال: »يكفي ما تبثه الفضائيات من 

الشر، فلسنا بحاجة إلى شر إضافي« )الحياة، 12/20 /2008م(. 
وهو ما أشارت إليه »الوطن« )12/22 /1429ه�(؛ إذ تحدث الشيخ الغيث ».. 
عن بعض الأخطار التي تواجه المجتمع مبينا موقف الهيئة من السينما وقال 
»نحن نرفض السينما وهي شر وفيها مفسدة، ونحن نسمع الآن عن عرض 

لفيلم في جدة وكلنا يعلم أن السينما شر لا خير فيها«. 
ولما تراجع الشيخ عن موقفه ذاك أوردت الصحف تصريحاته بهذا الشأن. 

فقد أورد موقع »العربية نت« )12/23 /1429ه�( تصريحه للصحف 
السعودية بأنه »... لا يمانع من عرض بعض الأفام السينمائية إذا كانت 
تدعو إلى »الخير«،...«. وقوله إن »السينما لا مانع منها إذا كانت تستخدم 

فيما يرضي الله وفي الأشياء المباركة«. 
والمثال الآخر تصريحه الذي أوردته صحيفة الحياة )12/20 /2008م( 
بأن رئاسة الهيئة: »وقفت... سداً منيعاً لمنع تأنيث محال بيع المستلزمات 

النسائية«. 
ثم نشرت الصحف بأمانة في يوم تال تراجعه عن تصريحه ذاك. فقد نشرت 
»الوطن« )12/25 /1429ه�( إيضاح »الرئيس العام لهيئة الأمر بالمعروف 
والنهي عن المنكر... أن الرئاسة العامة للهيئة لم تقف ضد تأنيث محات 
بيع المستلزمات النسائية، وإنما مرادها بالمنع هو ما يخالف قرار مجلس 
الوزراء الموقر رقم 187 وتاريخ 7/17 /1426،...« )وهو استشهاد بنظام 

قديم استبدل به غيره )»الوطن«، 12/26 /1429ه�(. 
وترافق تراجعه هذا مع ما يشبه اتهام الصحف بنقل كامه بصورة مشوهة. 
إذ »أوضح بيان صادر عن الهيئة أمس أن تأكيد الشيخ الغيث على ما سبق 
يأتي إشارة إلى ما نشر في بعض الصحف حول موقف الرئاسة العامة 
لهيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر من تأنيث العمل في محات بيع 
المستلزمات النسائية، والذي يشير إلى أن الرئاسة تقف ضد تأنيث محات 

بيع المستلزمات النسائية«. 
ولا تتوقف تصريحات المسؤولين في الهيئة عند هذا الحد. فقد نشرت مجلة 
»فواصل« )ديسمبر 2008م( مقابلة مطولة مع الشيخ محمد الهويمل، وكيل 
الرئيس العام للهيئة، أشارت إليها على غافها بعنوان »وكيل الرئيس العام 
للهيئة: سنفتح صفحة جديدة مع الإعام، وعفا الله عما سلف«. وهناك كثير 
بتاريخ  وتتعلق  المقابلة  تلك  في  عندها  التوقف  ينبغي  التي  القضايا  من 
الهيئة، وكفاءة بعض منسوبيها، وإنكار الشيخ الهويمل لبعض الممارسات 

المشهورة التي تقوم بها الهيئة. 
وتحدث في إجابات كثيرة عن عاقة الهيئة بالإعاميين. ويكفي في الدلالة 
على موقف الهيئة من الإعام إجابته عن أحد الأسئلة التي تتعلق بعدم تعيين 
الهيئة ناطقا إعاميا باسمها »للرد على تساؤلات الصحفيين والإعاميين في 
حال الرغبة في التيقن من أمر ما أو قضية قد تثار«، قائا: »لدينا ناطق رسمي 
في كل فرع من فروعنا. غير أن التعامل معه وأخذ الخبر اليقين يحتاج إلى 

وقت، والإعامي يحتاج إلى السبق الصحفي في الغالب«! 
ومحصلة القول أن الهيئة هي المسؤولة عما ترى أنه صورة سلبية لها، 
لا الصحفيون. كما يبدو أنها ترغب في أن تبقي أعمالها سرية مما يشي 
بحنينها إلى الماضي الذي كانت تتمتع فيه بصاحية مطلقة وحصانة مانعة 
من المساءلة. ويشهد بذلك تصريح الشيخ الغيث )الحياة، العدد نفسه( بأنه 
»... خصص فاكساً سرياً يربطه بالمجتمع، لاستقبال الشكاوى والاقتراحات، 

موضحاً أنه طلب من جميع مديري الفروع أن يحذوا حذوه«. 
لكن هذا غير ممكن في هذا الزمن الذي تتمتع فيه الصحافة السعودية 
بهامش واسع من الحرية في النشر جعلها رقيبا واعيا على أداء الأجهزة 

الحكومية كلها من غير استثناء. 

عن / صحيفة )الوطن( السعودية

الصحافة و هيئة الأمر والنهي في السعودية

ڈ �لريا�ض / متابعات :
يس��تكمل وزراء خارجي��ة دول مجل��س التع��اون الخليجي 
في مس��قط يوم الأحد المقب��ل، وضع اللمس��ات النهائية على 
ج��دول أعمال القم��ة الخليجية المزمع انعقاده��ا في العاصمة 
العماني��ة يومي الاثن��ين والثاثاء القادمين، بمش��اركة جميع 
الق��ادة الخليجي��ين با اس��تثناء، وي��رأس وف��د المملكة إلى 
الاجتماع الوزاري الأمير سعود الفيصل وزير الخارجية، حيث 
يس��تكمل ال��وزراء إنه��اء كافة الملف��ات السياس��ية والأمنية 
والاقتصادي��ة والعس��كرية والاجتماعي��ة التي سيتدارس��ها 
الزعماء الخليجيون الس��تة في قمتهم التاس��عة والعش��رين، 
والتي سيش��هد انطاقتها قصر البس��تان، حي��ث مقر نزول 
القادة وس��ط اس��تعدادات عمانية ضخم��ة، وعلمت »عكاظ« 
من مصادر خليجية أن البيان الختامي للقمة سيتضمن ترحيب 
دول المجلس بقيام مجلس التنس��يق الس��عودي القطري وما 

تمخض ع��ن انعقاد دورت��ه الأولى ف��ي الرياض م��ن نتائج 
واتفاقيات تصب في دعم مسيرة العمل الخليجي المشترك.

م��ن جهة أخرى أفاد مدي��ر إدارة المجالس التش��ريعية في 
الأمان��ة العامة لمجلس التعاون الخليجي عس��اف بن حس��ين 
العس��اف في اتص��ال هاتفي مع »عكاظ« من مس��قط أمس 
أن فكرة إنش��اء برلم��ان خليجي موح��د لم تع��د موجودة، 
وأن البرلماني��ين الخليجي��ين الذي��ن أنهوا في مس��قط أمس 
اجتماعاتهم لم يبحثوها، وبالتالي لن يرفع ش��يء في ش��أن 
إقامة البرلمان إلى القمة الوش��يكة كما تردد، وقال العساف: 
لم يكن هن��اك حماس م��ن قب��ل البرلمانيين لإنش��اء برلمان 
موح��د، وأنهم ق��رروا تش��كيل لجن��ة تنس��يقية للمجالس 
البرلماني��ة ف��ي مش��اركاتها الخارجي��ة، واعتم��اد القواع��د 
التنظيمي��ة لاجتماع��ات رؤس��اء المجالس التش��ريعية بدول 

مجلس التعاون الخليجي.

مؤتمر طبي بمستشفى صحار العماني يناقش المستجدات الحديثة لأمراض القلب

حمزة قبلان المزيني 

والصحفيين  المنكر  عن  والنهي  بالمعروف  الأمر  هيئة  بين  العاقة  ظلت 
السعوديين يشوبها كثير من التوتر.

بها  يدلي  التي  »النارية«  التصريحات  التوتر  هذا  بمستوى  ويشهد 
المسؤولون القياديون في الهيئة دائما ضد الصحفيين.

مركز الخليج للأبحاث ومعهد الدراسات 
الدبلوماسية يعقدان منتدى الخليج 2009

بدراس��ة الف��رص المتاح��ة في مج��ال الفن��ادق، والإط��اع عل��ى المواقع 
الإس��تراتيجية الهامة لإقام��ة الفنادق والمنتجعات الس��ياحية هن��اك. ووجّه 
س��موه الجهة المختص��ة في ش��ركة المملك��ة القابضة لدراس��ة المش��اريع 
والف��رص الإس��تثمارية المتوف��رة ف��ي الوق��ت الحال��ي، وتحدي��د الجدوى 
الإقتصادي��ة لهذه المش��اريع وتق��ديم نتائجها لس��موه لبح��ث محتواها مع 

حكومة ألبانيا.
وقبل نهاية اللق��اء، أكّد الأمير الولي��د حرصه على الإس��تثمار في ألبانيا 
وتقديم ما بوس��عه لدعم العاقات المش��تركة وقدم تمنيات��ه الحارة لحكومة 

وشعب ألبانيا بالإزدهار والرخاء.

24 باحث��ا وباحث��ة س��عوديين يضع��ون 
اللبنات الأولى لموسوعة الحج والحرمين

الأمير الوليد يستقبل سفير ألبانيا لدى المملكة العربية السعودية

اتفاقية التجارة الحرة بين سلطنة عمان وأمريكا تدخل حيز التنفيذ

وزراء خارجية دول مجلس التعاون )ارشيف(


